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¿Qué papel desempeñan en estos complejos momentos
los sindicatos en Cuba? ¿Qué falta para elevar las dos
grandes misiones de representación y movilización que les
son consustanciales? ¿Hasta dónde hay eficiencia en una y
otra gestión?

Para promover respuestas a estas interrogantes, y
favorecer un mejor desempeño de las estructuras sindica-
les a nivel de los colectivos, inició por la provincia de
Santiago de Cuba el recorrido que realizará por todo el país
el secretario general de la CTC, Ulises Guilarte de
Nacimiento, junto a miembros del secretariado de la
organización proletaria.

Asabiendas de que los trabajadores son base y resorte del
impulso a la economía, el también miembro del Buró
Político del Partido visita centros laborales e intercambia
con afiliados y dirigentes sindicales, sumando acciones
que favorezcan, aún en medio de las muchas dificultades
existentes, un impulso productivo en los diferentes
sectores.

La producción de alimentos, la sindicalización, la
política de empleo y salario, el impago a trabajadores y la
capacitación forman parte, entre otros tópicos, de la agenda
de diálogos, a los cuales no les faltó aquí el acompaña-
miento de dirigentes políticos y gubernamentales de la
provincia.

En el caso del territorio santiaguero el también miembro

del Consejo de Estado conoció de los empeños en la
siembra de frío, la preparación de la zafra azucarera, así
como el fomento, a nivel de colectivos, de áreas de cultivos
y crianza que permitan mejorar la alimentación en los
comedores obreros.

En este último ámbito se reconoció el estancamiento de
una tarea que precisa celeridad, y que en la provincia
muestra sus mejores tonos en los sindicatos Civiles de la
Defensa, Turismo y Energía y Minas.

La valoración en el ámbito agroindustrial azucarero
resultó particularmente crítica al conocerse de los reitera-
dos incumplimientos de los planes de siembra de caña y
fabricación de azúcar, la morosidad en la creación y
atención de áreas de cultivos varios para mejorar la
alimentación de los trabajadores, y las limitaciones
objetivas que existen para asumir las costosas reparaciones
que demandan los centrales.

Con apremios como la cercana etapa de inicio de los
cortes y la molida, las demandas del endulzante en los
mercados interno y externo, así como de sus derivados,
Guilarte de Nacimiento exigió un mayor protagonismo
sindical capaz de acompañar a un sector estratégico para el
país, al cual no le deja de impactar, como al resto de la
economía, el bloqueo yanqui.

En intercambio con dirigentes sindicales el secretario
general de la CTC instó a dar especial seguimiento en la
base a la creación de mejores condiciones de trabajo, la
concreción del pago por alto desempeño, y la correcta

aplicación de los sistemas de pagos.
Del mismo modo, la exigencia a las administraciones

para que no se violen el derecho de percibir el salario en el
momento convenido, y lo establecido para los procesos de
disponibilidad.

Con énfasis se habló de la sindicalización de aquellos que
ocupan un puesto de trabajo, bien sea en el sector privado o
el público, significativamente en el primero de ellos, donde
buena parte de la fuerza empleada no está afiliada.

Guilarte de Nacimiento comentó que a esta altura del año
casi llegan a 9 mil las micro, pequeñas y medianas empre-
sas aprobadas en Cuba, de estas solo 131 estatales, y alertó
que algunos sindicatos, en especial los que agrupan a
prestatarios de servicios, tendrán, en corto plazo, más
afiliados del sector privado que del estatal.

Acompañaron al máximo representante de la CTC los
miembros del Buró Provincial del Partido Yudelkis Ortiz
Barceló y Eudis Manuel Yejas Fernández, así como
Consuelo Baeza Martín, del secretariado nacional de la
organización proletaria, y René Berenguer Rivera, su
secretario general en la provincia.

Este último reiteró la voluntad de los afiliados santiague-
ros de seguir materializando las tareas, aún en las difíciles
condiciones en las que se desarrolla la economía, renovan-
do motivaciones de muy diversos modos, entre estas el
cumplimiento de los compromisos por los aniversarios 65
del Triunfo de la Revolución y 85 de la CTC, ambos en
enero de 2024.

Viejas misiones,
nuevos modos

Texto y foto: Betty Beatón Ruiz

El acompañamiento a la producción de alimentos es una de las prioridades del movimiento sindical cubano
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EUGENIA
Sedano Jardines de avenida Eduardo Chivás, No.
295, reparto Veguita de Galo, dice: “Desde hace
aproximadamente un mes comenzó a salir agua
albañal por el desagüe de mi patio y el del vecino
del 295 ½, lo cual se alivió al destapar el registro
situado al frente de las viviendas, pero desde hace
unos 15 días las aguas albañales brotan por la
acera y cubren los registros de las acometidas
(relojes contadores) del agua potable, situación
que además obliga a los peatones a bajar a la calle,

lo que puede provocar un accidente. Esta situación se ha comunicado al delegado
de la circunscripción y a Servicios Comunales, estos últimos vinieron en dos
ocasiones y no se acaba de resolver el problema”...

NAIRELIS
Alvear Duharte, de Raúl Perozo # 247, entre 15 y 11, reparto Marimón, expresa:
“Tengo dudas sobre la venta de las íntimas, y del algodón que nos daban anual.
En este año nada más han dado la 1ra vuelta de íntimas y el algodón hace años
que no se vende; sin embargo, en la calle y en las redes sociales aparecen los dos
productos al por mayor y a precios elevadísimos”...

MARITZA Salina Duany, de
Garzón #223, entre k y 2da, reparto Sueño, afirma: “Pertenezco a la Ruta 74,
Folio 1180, y en el mes de julio, me vino un pago de consumo eléctrico de $1 293
cup, cuando el historial del contador en un año no sobrepasa los $150 cup; en las
visitas de la entidad han comprobado que no tengo equipos altos consumidores.
Después de maltratos y malos procedimientos me indicaron que me pusiera de
acuerdo con el lector, demostrando que hubo mala lectura del contador. Me
enjuiciaron con que manipulé el metrocontador, cuando las pruebas reflejan un
mal procedimiento. Necesito un seguimiento a este problema”...

ELSA Barrueco
Arias, de San Félix #753, entre San Basilio y Santa Lucía, dice: “En el local que
ocupa el Acuario Ciudad, perteneciente a la Empresa De Flora y Fauna, desde
2011 dejó de ser un sitio de exhibición de peces únicamente y comenzaron a
realizar cumpleaños y fiestas con potentes equipos de audios que afectan la
convivencia y tranquilidad ciudadanas. Ahora esa entidad está arrendada y la
situación ha empeorado; ahí funciona un restaurante-cafetería, además realizan
espectáculos y fiestas y la música es a todo volumen hasta altas horas de la noche,
impidiendo el descanso de los moradores. ¿Por qué no se cumple con lo
establecido en la Ley 81 del Medio Ambiente y la Norma Cubana 26 del 2012
sobre ruidos en zonas habitables?”…

DESDE
las redes se comunica Saidanis Oliva Verde, del edificio 36 escalera A,
apartamento 1, centro urbano Abel Santamaría y refiere que ha reportado la
tupición existente debajo del inmueble que provoca que el agua albañal corra
varias cuadras. En otras ocasiones ha pasado, destupen, pero se reitera…

BLANCA Caridad, anciana de 87 años, del edificio B-6
apartamento 1 del centro urbano Antonio Maceo, explica que es insostenible la
situación que la afecta con el vertimiento de agua albañal en el frente de su casa,
espera por una solución definitiva…

Mi saludo para ustedes que me esperan cada
sábado. Comienzo con una felicitación y
agradecimiento al trovador Gaspar
Hernández Calzado, quien amenizó con su
música la actividad que realizamos por los 66
años del periódico Sierra Maestra ...

VARIOS lectores sugieren
que se sistematice el control a los puntos de Gas Licuado, porque en
ocasiones se hacen señalamientos en este espacio y la situación mejora por
varios días y luego comienza la indisciplina y el desorden…

SAIDEN Maturell
Torreblanca, de Pio Rosado # 805 altos, dice: “El 1ro de septiembre asistí a
una reunión en la S/B Camilo Cienfuegos y lejos de aclarar dudas, salí más
confundida y preocupada porque los grupos están conformados por 42 y 45
alumnos, me parece una cifra excesiva, y otra situación tiene que ver con la
merienda escolar. Pregunto: ¿Está establecida para todos los estudiantes?,
porque se nos informó que los padres tenemos que hacer una carta
autorizando a que se le entregue el alimento”…

Rafael Pino
Recio, del edificio 21-A, apartamento 8, micro 1-A, centro urbano Abel
Santamaría, afirma: “Refiriéndome al trabajo 'Los precios vuelan altos'
pregunto cuál es el accionar del Gobierno para acabar con esta situación.
Pronto se cumplen dos meses de la celebración de la Asamblea Nacional del
Poder Popular, donde se trató con profundidad este problema y no se ve
ninguna mejoría. Qué se ha hecho para solucionarlo”...

NUEVAMENTE alertamos sobre la
inestabilidad del alumbrado público en la loma del 30 de Noviembre; sus
vecinos reclaman una acción por la peligrosidad que esto implica…

YA me voy, nos vemos la semana
próxima… Chaooooooooooo Sabadazo

EL
pasado 3 de junio en esta sección publicamos una preocupación relacionada
con el Centro de Negocios de laAlameda, donde se realizan largas colas para
el depósito de empresas junto con el servicio de Caja Extra. Para entonces
exhortamos a tener más personal laborando porque las condiciones allí
están creadas, y así la espera sería menos larga, y muchas veces se hace bajo
el sol; sugerimos también que se valore la posibilidad de poner asientos en su
interior para quienes esperan. Este miércoles al volver la situación vivida
fue igual o peor. Esperemos que los responsables tomen cartas en el asunto
y esta vez respondan al periódico y transformen la situación. Les
recordamos que es un deber, una obligación tramitar lo que se publique en
nuestra sección...

FALLECIDOS

29/8/23 José
Joaquín Guilarte
Frómeta. Lucha
Clandestina.
Contramaestre.

30/8/23 Sifredo Luis
Rosabal Aguilar.
Lucha Contra
Bandidos.
Contramaestre.

30/8/23 Emilio
Pérez Figueredo.
Pensionado Far.
Segundo Frente.

1/9/23 José Israel
Jústiz Meriño. Ejército
Rebelde.

1/9/23 Raúl López
Ortiz.
Internacionalista.
Segundo Frente.

3/9/23 Idilio Matos
Soa. Lucha Contra
Bandidos.

3/9/23 Miguel
Aguilera Pérez. Lucha
Contra Bandidos.
Segundo Frente.

5/9/23 Consuelo
Castañeda Ávila.
Ejército Rebelde.

La Alianza Francesa de Santiago de Cuba oferta: Cursos de francés
básico para principiantes y todos los niveles: Cursos de francés para niños a
partir de 7 años (los sábados) Cursos de francés para adolescentes (los
sábados) Descuento del 10% para los estudiantes universitarios y preuniversi-
tarios. Inicio de las clases: 18 de septiembre 2023 (en los horarios y días de la
semana que más le acomode). Matrículas abiertas hasta el 23 de septiembre
2023. Más información en Calle 6 esquina 11 de Vista Alegre Teléfono
22641503. En los horarios de lunes a viernes de 8:30 a.m. a 12:30
p.m./1:30p.m. a 4:30p.m., sábados de 8:30a.m. a 12:30p.m.

La UEB DTCC perteneciente a Cupet en Santiago de Cuba

La Fábrica-20 perteneciente a la UEB del Calzado Rafael González
Castellanos

Zoe Danivis Cabello Garzón/Directora de
UEB

convoca:
una plaza de Auditor Principal. Grupo Escala: XVII. Categoría ocupacional:
Funcionario. Salario básico 6 454.00+219.19 (CLA) + Utilidades. Régimen
de trabajo: 190,6 Horas al mes. Tipo de Contrato: Indeterminado. Área a la que
pertenece: Dirección. Requisitos: Nivel superior en carreras afines a
Economía y contabilidad; Cursos de habilitación en Contabilidad, técnicas de
auditoría, informática, redacción de informes, para egresados de carreras no
afines a la actividad económica. Certificado con carné de Auditor por la
Contraloría Provincial.

Presentarse en el Área Capital Humano, los martes y jueves de 8:00 a.m. a
12:00 a.m. (mediante llenado de Planilla y entrevista con el Especialista en
selección). Dirección: Carretera de Mar Verde km 7 ½ Teléfono de Pizarra:
22711540

convoca: Un Jefe de Fábrica (Categoría Ocupacional:
Funcionario, Grupo Escala: XV, Salario Básico: 4 210,00) requisitos de
conocimiento: graduado de técnico medio con experiencia de dirección/ Un
Especialista B para el Mtto (Categoría Ocupacional: Técnico, Grupo Escala:
XV, Salario Básico: 4 210,00), requisitos de conocimiento: graduado de nivel
superior con entrenamiento en el puesto/ Siete Agente de Seguridad y
Protección (Categoría Ocupacional: Servicio, Grupo Escala: VI, Salario
Básico: 2 660,00), requisitos de conocimiento: graduado de nivel medio.
Beneficios: Posee comedor obrero y Sistema de Pago por Utilidades.

Presentarse en Fábrica 20, Complejo del Calzado Lázaro Peña, sita en Ave
de las Américas S/N Distrito José Martí o llamar al 632209 con los Técnicos
del Área de Capital Humano.

Convocatorias

La formación y desarrollo del
lenguaje en el niño (a) transcurre de
forma paulatina por varias etapas.
Durante los primeros días de vida
comienza a emitir sonidos y gritos que
ayudan a preparar los órganos para el
habla, luego alrededor de los seis
meses ya pronuncia sílabas repetidamente como pa pa pa ma
ma ma, y entre los 11 meses y un año de edad aparecen las
primeras palabras, las cuales no pronuncia con claridad cuando
dice eche por leche ava por agua. Estas dificultades pueden durar
más tiempo en la medida que se complejiza su desarrollo con
oraciones de dos o más palabras y los adultos son un modelo

, al escuchar su comunicación.
Universidad de Oriente, Facultad Ciencias de la Educación,

Autores Dr. C Héctor Núñez Guzmán, M.Sc. Miladys
Fornaris Méndez, M.Sc. Lilibeth Álvarez Borbonia

a
imitar

Como parte de los festejos por los 23 años de
creado el Programa de Trabajadores Sociales,
especialistas fundadores de Santiago de Cuba
intercambiaron sobre los logros, metas y retos
de la labor, impulsada por el Comandante en
Jefe Fidel Castro.

Según refirió a la Agencia Cubana de Noticias
Ludmila Díaz, jefa de la unidad en el municipio
cabecera, resulta imprescindible revivir
experiencias, a fin de evaluar la labor
desempeñada durante más de dos décadas.

Agradeció la posibilidad de debatir sobre la
asistencia prestada a personas en situación de
vulnerabilidad, sus particularidades en
diferentes municipios y las adecuaciones
realizadas al programa, de acuerdo con el
momento histórico.

Yiseilis Ferrer, responsable de Prevención,
Asistencia y Trabajo Social en el territorio,
señaló la importancia de perfeccionar el
quehacer actual, y destacó los ejercicios de
divulgación de las tareas e iniciativas cumplidas.

Por otra parte, Miguel Ángel Tuero, quien

dirigió el programa en la provincia, significó el
trabajo conjunto de los especialistas como
principal característica y fortaleza de la
profesión, en tanto instó a reconocer el
humanismo y compromiso propios de los
asistentes sociales.

Manifestó la relevancia de mantener el
acompañamiento a los sujetos en situaciones
complejas, estrechar vínculos con otros sectores
y renovar la labor educativa y de orientación,
primera ayuda prestada.

Yudelkis Garcés, especialista del ramo en
Palma Soriano, subrayó el protagonismo en las
acciones de transformación integral, y
mencionó entre los mayores retos mostrar
empatía, en aras de merecer la confianza de los
beneficiarios.

Consagración, solidaridad y disciplina
distinguen a los trabajadores sociales durante
estos 23 años, dedicados a minimizar
desigualdades y garantizar amparo a los más
necesitados en las zonas de difícil acceso.
(ACN)

El Sierra: Un Patrio Bastión

Esmérides Sánchez Hernández

Fue el Patria para Martí
Una espada, un fusil

Como un cañón de Abril
El Sierra en Frank País
Por su patriótica raíz

Fue un certero disparo
Contra el servil tirano

Y desde la clandestinidad
Reafirma la continuidad

De un Moncada Libertario
Ayer divulgó el ideario

De una gesta libertadora
Y hoy el caudal de historia

Del pueblo y su bregar diario
En este su aniversario

Un saludo muy especial
Por ese evangélico caudal

Que engendra su inmediatez
Viril colectivo que es

Vanguardia en todo su actuar.

Educación familiar

Intercambian Trabajadores
Sociales sobre logros del oficio

En serio: Adverbio que
significa sin engaño, sin
burla. Ejemplo Te estoy
hablando en serio

Enserio: Del verbo
enseriar, que significa
poner el semblante serio. Ejemplo: Yo
me enserio cuando tomo decisiones.

El té de cáscara de
limón elimina la
obesidad, el mal
aliento, manchas en la
piel, el exceso de
grasa; y ayuda a la digestión, presión
arterial, a blanquear los dientes y
aumenta las defensas.

CON CERVANTES

EN LA COCINA

En nosotros está vigente

Carlos Manuel Odio Lluany

De Chile ese pueblo hermano
Cada 11 de septiembre

Al gran Salvador Allende
Aniversario que honramos

Así somos los cubanos
Pero su legado queda
Palacio de La Moneda

Los recuerdan los mineros,
Los campesinos y obreros

Los Andes y sus cordilleras.



3Año 65 de la Revolución

Cuando el Himno Nacional de Cuba
irrumpió con la fuerza vigorosa de casi
un millón de personas, frente al otrora
Palacio Presidencial, hoy Museo de la
Revolución, en La Habana, el 28 de

septiembre de 1960, el pueblo expresaba su juramento
determinante y perpetuo de no rendirse jamás y defender
la libertad conquistada al precio que fuera necesario.

Así sucedió aquel día, al momento de un discurso del
primer ministro entonces, Fidel Castro Ruz, y la
ocurrencia de explosivos, a cargo de marionetas del
Gobierno de los Estados Unidos y sus órganos,
expresión temprana del terrorismo de estado contra
nuestra nación. La respuesta fue rotunda de todos los allí
reunidos, cuando a una sola voz se dio Vivas a la
Revolución y a su líder, mientras quedaba tácita la idea
irrenunciable de que “morir por la Patria es vivir”.

De aquellas desafiantes circunstancias devino la
decisión de Fidel de crear un sistema de vigilancia
colectiva, quien dijo: Están jugando con el pueblo y no
saben todavía quién es el pueblo; están jugando con el

pueblo y no saben la tremenda fuerza revolucionaria que
hay en el pueblo. Y no se equivocó, baste una mirada
exhaustiva a todo cuanto ha acontecido en más de 60
años y los cubanos se han mantenido firmes, como fiel
estirpe de un proceso patriótico que asienta su solidez en
la verdad, en un sistema erigido por todos y para el bien
de todos.

Los Comités de Defensa de la Revolución, surgidos
eminentemente como una fortaleza de vigilancia, ante
atentados y agresiones del enemigo, fueron asumiendo
en aquellos primeros tiempos, otras tareas de
envergadura como: la distribución de alimentos, ropas,
zapatos y otros menesteres a nivel de cuadra para aliviar
la situación de una población empobrecida. Además de
las guardias y rondas nocturnas, los cederistas sumaron a
su quehacer labores voluntarias de limpieza y
embellecimiento de cada área, recogida de materias
primas y donaciones de sangre, entre otras disímiles
acciones que realzan su papel en la historia.

Si bien en estas más de seis décadas, todas las
organizaciones de masas y sociales contribuyeron al

afianzamiento de la Revolución, a partir de los sólidos
fundamentos del sistema, los CDR desempeñaron un rol
determinante en la formación de una conciencia social
de extraordinaria magnitud, donde la unidad del pueblo,
devino su logro más importante. Y es que el mismo
soporte del trabajo cederista propició el crecimiento de
sublimes valores humanos, como la solidaridad, el
humanismo, la modestia y la dignidad, entre otros
muchos.

Hoy sentimos orgullo por todo aquello que se logró en
circunstancias muy difíciles de constantes sabotajes,
amenazas y artimañas para derrumbar la Revolución,
además con un bloqueo ya existente. Hoy el pueblo se
mantiene vestido de cederista y no renuncia a su lealtad
probada, sino que atempera su labor a las necesidades
actuales, sin abandonar su esencia.

Hoy a 63 años de aquel decoroso desempeño tienen
el reto de continuar unidos y vencer todos los

obstáculos con coraje, inteligencia y amor, y así será
porque los cubanos no se rendirán.

Tomado de Tele Turquino

ante sí

Ante los riesgos de infestación por dengue y el
aumento de la focalidad durante la temporada
ciclónica, autoridades sanitarias de Santiago de
Cuba instan a reforzar las acciones de enfrenta-
miento al mosquitoAedes aegypti.

Según Francisco Fabré, jefe del departamento
de Vectores en la provincia, los municipios Palma
Soriano, Mella, Tercer Frente y la demarcación
cabecera incrementaron los focos.

La abatización, el control biológico con peces y
fumigación en hogares cuyos habitantes presen-
ten síndrome febril inespecífico constituyen
principales estrategias de atención diferenciada a
las manzanas con casos sospechosos de dengue,
dada la escasez de plaguicidas, explicó Fabré.

Señaló entre las proyecciones del actual
semestre mantener la estricta vigilancia y
capacitar a nuevos operarios, a fin de minimizar la
infestación y prevenir el contagio, en tanto llamó
a cuidar la higiene mediante el cepillado semanal
de depósitos de agua y saneamiento de patios,
parcelas y jardines.

De acuerdo con Yarima Fernández, jefa del
departamento de Promoción de Salud y
Prevención de Enfermedades, Prosalud, en el
territorio, resulta determinante profundizar el
autofocal laboral en las escuelas teniendo en
cuenta que comenzó el curso escolar.

Instó a lavar y secar de forma sistemática las
gavetas de refrigeradores y aires acondicionados,
así como a mantener tapados cisternas, tanques
bajos y elevados.

Con un enfoque educativo, las labores de
control antivectorial procuran crear conciencia y
fomentar el activismo desde los barrios sobre el
peligro para la vida que representa el mosquito
Aedes aegypti, transmisor además de la fiebre
amarilla, el zika y el chikungunya.

Yuzdanis Vicet
Gómez

Mercedes Acosta
Fornaris

Mercedes Acosta
Fornaris

Una organización que ayudó a forjar la unidad del pueblo

Instan a

reforzar autofocal

Si me preguntan qué
es el Periodismo, me
despojaré de palabras
r e b u s c a d a s , d e
diccionarios y normas
para responder con el

alma que es el arte de narrar la vida con
todos sus colores y emociones, dichas y
desdichas, una profesión apasionante para
quien la practica y enigmática para quienes
la consumen.

Argumentaré que es exigente hacer
periodismo, porque obliga a percibir y
valorar los hechos colectivos desde una
perspectiva personal, es como vestirse con
muchas pieles diferentes, como vivir miles
de conflictos ajenos y sentirlos como
propios porque es la única forma de captar
las esencias para transmitírselas a usted,
que equivale a un millón de ojos y oídos
evaluadores.

El periodista ha de tomar riesgos porque el miedo no
puede ser otra cosa que un reto al que se enfrente con la
constante desconfianza en lo fácil, solo así disfrutará el
hambre insaciable de hurgar en lo desconocido para gozar
del descubrimiento, la primicia del poder de conocimiento
no para sí, sino para ofrecerlo a la mesa donde sedientos
consumidores lo devoren con criterios y opiniones.

Es también una profesión en la que se maneja el tiempo,

porque se viaja del pasado al fututo entre textos, sonidos e
imágenes; haciendo periodismo pueden crearse mundos
ideales que aspiran a la realidad, y pueden frustrarse
miserias humanas, de esas que son como molinos de
viento.

Quijotes a veces, magos otras tantas, pero siempre en el
ojo del huracán, conscientes de que un paso en falso es
posible, porque esquivar no se le da al periodista de
corazón, al que sigue ahí amén de contextos y coyunturas,
al que encontró en esta profesión una razón de ser de vida.

Profesión que apasiona

Hoy traemos la misiva de Onivia Cuza Salazar,
directora del Registro del Consumidor en la provincia,
en la que responde a la preocupación de una clienta
referida a los faltantes de productos de la canasta
básica.

“En revisión de las facturas se pudo comprobar que
dicho faltante no se repuso hasta el día 15 de mayo del
año en curso. Refiere la administradora que el faltante
fue producido por error en el despacho con el corte de
Oficoda de la facturadora del Almacén Mayorista
608, que dejó de despachar en el envío de origen 13,8
kg de azúcar, afectando a siete consumidores, entre
ellos el núcleo de la promovente; no obstante, la

dirección de la Unidad Empresarial de Base Sueño 1,
una vez conocida la situación accionó en el pago del
faltante informándole a la consumidora inmediata-
mente qué Unidad iba a recibir sus cuatro libras de
azúcar.

“Derivado de esta situación la Unidad Empresarial
de Base y la Empresa Municipal de Comercio en su
comisión disciplinaria realizó los análisis y tomó las
medidas disciplinarias correspondientes a los hechos
con los implicados.

“Ya el faltante se pagó y todos los consumidores
fueron resarcidos y se le dio la respuesta a la consumi-
dora, mostrando su inconformidad”.

Respuesta de la dirección de la Oficoda

PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu

Loraine Castillo De Los Reyes (ACN)
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En el mes de febrero, se acercó al
reparto Portuondo, para conocer las transformaciones
comunitarias que allí se acometían, meses después
detallamos la imagen que exhibe hoy la zona.
Un panorama diferente muestran las fachadas de las

viviendas, que aún algunas se mantienen en proceso de
pintar. José Alberto Antomarchi, inversionista técnico
del distrito 4 de vivienda, detalló: “estamos cumpliendo

con esta tarea, con gusto y calidad requerida y dispues-
tos a asumir las ”.
Ricardo Serrano, director de la Conga Guayabito,

importante foco cultural que radica en la comunidad
expresó su alegría por el trabajo que están realizando “el
Gobierno, el presidente del Consejo Popular, delegados
y todos los que participan en las acciones, están ponien-
do el barrio muy lindo, los músicos nos sentimos muy
contentos porque se les dio por fin terminación a nuestro
espacio y a la Rotonda, con las dos tumbadoras que

pusieron alrededor del parque”.
Yamilka Castillo Coloma, quien reside en Pedrera, hizo

referencia al trabajo que fue realizado en su fachada “mi
pared estaba sin pintar, la economía no me había
permitido hacerlo, lo encuentro bien, agradecida de todo
lo que están haciendo”.
Los proyectos de transformación de barrios, impacta en

Portuondo de forma positiva, en sus moradores y
quienes transitan por sus calles, una señal de esperanza y
alivio para la ciudad.

Sierra Maestra
que puedan venir

Desde finales de la década de los 80 del siglo pasado
ha descrito los avances y reveces, del polo

productivo EL Alambre, dada su ubicación en el kilómetro
38 de la Autopista Nacional no es difícil acceder a esas 462
hectáreas repletas de cultivos.

Allí conocimos al joven mecánico Rody Carmenaty
Castañeda, que decidió enfocarse por completo para el
trabajo en el surco y, que al cabo de cinco años, “cosechó los
frutos”. El productor de 36 años es uno de los 49
usufructuarios del polo productivo.

La finca de Rody, tiene sembradas unas 15 hectáreas de
plátano, yuca, boniato, frijol y maíz, que ahora serán mejor
atendidas con el tractor que pudo adquirir tras la
implementación de las medidas aprobadas en el país para
diversificar la producción agrícola.

“Con la ayuda de solo tres trabajadores he logrado que no
haya ni una sola de las 15 hectáreas sin sembrar ni producir
alimentos para el pueblo”, enfatizó el agricultor que, a finales
de junio, recibió la visita del Primer Secretario del Comité
Central del Partido y Presidente de la República, Miguel
Díaz-Canel Bermúdez.

“Eso fue algo grande, bonito. Yo nunca pensé que el
Presidente llegaría hasta mi finca y vería lo que aquí se
produce con pocos recursos, pero con mucho esfuerzo y
dedicación”, comentó el joven campesino que preguntó, en
aquel entonces, al mandatario:

¿Cómo ve la finca, Presidente?
Ojalá toda Cuba estuviera sembrada como lo está El

Alambre.

No es la amplia extensión de tierras cultivables de la que
dispone lo que ha convertido a ElAlambre en un referente en
el territorio, sino la cantidad de áreas que hoy tienen en
explotación de forma diversificada y con buenos
rendimientos productivos.

Basta con señalar que, de sus 462 hectáreas, se encuentran
en producción 363, también posee varios frutales entre los
que destacan la frutabomba y la guayaba.

El polo que está integrado por dos unidades básicas de
producción cooperativa (UBPC) y una cooperativa de
créditos y servicios (CCS), en la que laboran, codo a codo, 85
trabajadores y 49 usufructuarios cuenta, además, con áreas
destinadas a la siembra de col y de cebolla.

Luis Enrique Cuello Ferrer, director de la Empresa
Agroforestal de San Luis, aseguró que “los rendimientos
obtenidos allí no son para nada despreciables, a pesar de que
la gran mayoría de sus áreas son de secano, y que las
atenciones culturales están basadas en el empleo de

productos biológicos, biofertilizantes y otros biopreparados
de producción nacional, ante el déficit que tiene el país para
importar fertilizantes químicos.

“Por ejemplo, en el caso de la yuca, está promediando 15
toneladas por hectárea; el boniato está en 12; el maíz en 1,5; y
el frijol se mantiene entre 0,7 y 0,8 toneladas por hectárea”,
detalló.

“Aquí la estrategia de siembra, como depende de la
naturaleza, nos ha obligado a tener siempre las condiciones
preparadas para en cuanto cae el primer aguacero aprovechar
esas lluvias”, refirió el directivo, quien argumentó que el
mayor porcentaje de la cosecha obtenida en El Alambre se
destina a la ciudad de Santiago de Cuba, “donde tenemos
puntos de venta en dos mercados que abastecemos”.

También se acopian producciones con destino a programas
sociales del municipio, y en el caso del maíz y parte del frijol
se destinan a la planta de granos de la provincia, añadió
Cuello Ferrer.

Tanto directivos como productores del polo saben que aún
están lejos de suplir la demanda de la población en cuanto a
la estabilidad de las ofertas asociadas a los cultivos varios, y
al alcance que estas podrían tener en otros municipios
aledaños como Palma Soriano y el propio San Luis.

Ante esta realidad, el Director de la Empresa Agroforestal
sanluisera comentó que, como estrategia para incrementar
las áreas de siembra con el intercalamiento de cultivos, una
buena parte de los labradores obtiene su propia semilla tras
las cosechas, lo que ha garantizado la estabilidad en las
producciones.

“Solo contamos con 37 hectáreas bajo riego por sistema de
aspersión y de enrollado, en las que se siembran hortalizas y
plátano extradenso con la variedad FHIA 04, además de
áreas para semillas”, resaltó el directivo.

En ese sentido, ha sido una prioridad en el polo la atención
a los productores. “Si queremos tierras que produzcan, al
hombre que las trabaja hay que atenderlo; y en ese sentido
hemos priorizado la entrega del combustible para la
preparación de los surcos, la siembra y la cosecha; se les ha
facilitado el acceso a los créditos y no tenemos impagos
porque estamos conscientes de que ese dinero lo necesitan

para seguir desarrollándose.
“Además, para estabilizar la fuerza de trabajo estamos

enfocados en lograr la construcción de viviendas de tipología
cuatro en la propia finca, lo que va a fortalecer el escenario
favorable que ya tienen los que aquí viven, porque el
principio que nos mueve es que en El Alambre la tierra no
puede estar vacía”, concluyó.

De la mano de mujeres se conducen los procesos
productivos en el polo productivo. Eskatherine Vaillant
Vilanón, presidenta de la UBPC Alberto Marrero, una de las
que integra a más de 45 usufructuarios y 33 cooperativistas,
aseguró que no hay magia en los resultados productivos que
hoy les permiten honrar la efeméride con lo que mejor saben
hacer: sacarle frutos a la tierra. “Estamos realizando envíos
hacia mercados de la cabecera provincial de Santiago de
Cuba”, expresó.

“La puesta en marcha de las 63 medidas dirigidas a
dinamizar las producciones agrícolas sí nos ha impactado de
forma positiva. La Banca de Fomento Agrícola es un buen
ejemplo de esto, porque es una vía estratégica para los
productores, que alivia tensiones a la hora de invertir en la
siembra y brinda facilidades de pago”, dijo orgullosa
Eskatherine, mientras mostraba una de las saludables
plantaciones de plátano burro del polo.

“En nuestra UBPC hace un tiempo existía déficit de
trabajadores, y hoy la situación es otra. Constantemente se
nos acercan personas interesadas en solicitar tierras o que los
vinculen, y es porque estas cosas tienen contentos a los
campesinos, pues ya no hay tantas trabas ni burocracias para
poner en producción el campo”, aseveró.

“Aquí mismo, aunque el fuerte es el plátano burro, con 39
hectáreas sembradas, ahora estamos desafiando a la
naturaleza con el incremento del FHIA 04 y el plátano
guantanamero”, agregó.

Madelín Sáez Núñez, obrera vinculada a la UBPC desde
hace 12 años, puede dar fe de esos logros. “Yo comencé
trabajando por el módulo, y luego me vinculé a la tierra, y de
ahí no pienso moverme, pues he visto los resultados del
trabajo en el campo”, acotó.

No obstante, en el polo productivo quedan deudas por
saldar para seguir multiplicando sus cultivos. La existencia
de una maquinaria obsoleta y la falta de electricidad son de
los asuntos que preocupan a quienes allí le roban horas al
sueño para hacer parir la tierra.

Mientras, a todos en ElAlambre los alienta la convocatoria
del mandatario cubano, quien tras recorrer sus plantaciones y
comprobar la calidad de sus cultivos, dijo que la experiencia
en ese polo productivo santiaguero demuestra que “es así
como debemos trabajar; debemos diversificar para tener
productos todo el año”.

Sierra Maestra

Obra de muchos para la alimentación de todos

Las Marianas de ElAlambre

El verdadero “grosor” de El Alambre
*Este polo productivo del municipio de San Luis es de los de mejores resultados en la provincia

Luis Alberto Portuondo Ortega

Continúan labores en Portuondo
Ana María Lora Sosa
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En el santiaguero municipio de Guamá, las unidades de
Correos de Cuba son un referente importante cuando se
hable del proceso de bancarización en ese montañoso
territorio.

Liliana Rodríguez Llorente, gestora comercial en la unidad
principal ubicada en Chivirico nos comenta: “En nuestro
Correo prestamos varios servicios que están vinculados al
proceso de digitalización bancario y económico del país, que
es sin duda el futuro inmediato para asegurar garantías y
fiabilidad en sus operaciones.

“Aquí efectuamos el servicio de pago de Caja Extra, Pago
de Giro a través del uso de la plataforma Transfermóvil y
todo el sistema digital de venta de sellos. Para garantizar
este último apelamos a dos maneras muy fáciles: el pago en
efectivo y el otro mediante el teléfono de los clientes y por
la vía Transfermóvil pueden comprarse los sellos para

realizar trámites en unidades del Minint, Registro Civil,
Cencop, la Vivienda, Planificación Física... Los clientes
pueden acceder desde su hogar y adquirirlos a través de su
teléfono móvil.

“La aplicación ENZONAes la que usamos en Correos para
el pago de Caja Extra y ya lo aseguramos en Aserradero,
Chivirico, Uvero y Ocujal. El único inconveniente es que
operamos en este momento con un fondo muy limitado, el
cual no excede de 30 mil pesos, a pesar de que nosotros
depositamos en banco diariamente más de 60 mil. Ya hemos
presentado a nuestra entidad provincial la propuesta para
que nos aumente la cuantía.

“Este territorio tiene características geográficas muy
singulares, es el más alargado del país y como no
disponemos de cajeros automáticos, debemos acudir a
variantes que aseguren le llegue el dinero de los bancos a los
más distantes, de ahí que el pago a los jubilados permanecerá
como hasta ahora”.

Con el objetivo de fomentar la recuperación de todo tipo de
desechos, la Empresa de Recuperación de Materias Primas
en Santiago de Cuba promueve el uso de la aplicación
ReciKlando.

Hazel Ferrera, directora de desarrollo e inversiones de la
entidad, refirió que con la aplicación se pone en práctica la
modalidad del puerta a puerta, mecanismo para facilitar a la
población la venta sin trasladarse a los puntos fijos de
reciclaje.

Los usuarios, después de descargarla en sus dispositivos

móviles desde Apklis, o acceder a través de la dirección
electrónica reciclaje.recicklando.cu, insertan su ubicación,
seleccionan los materiales que desean reciclar, y esa
información es enviada al director de la Unidad Empresarial
de Base más cercana, el cual está encargado de la tramitación,
dijo.

Luego, un trabajador en uno de los medios designados de
transporte se encarga de ir hasta la dirección del cliente,
recoger el envío y realizar el pago correspondiente, señaló.

Afirmó que la aplicación permite el reciclaje de materiales
ferrosos, no ferrosos, desperdicios, envases y otros productos
generados en la esfera social, y además, contribuye al

proceso de informatización de la sociedad, política prioritaria
en la nación caribeña.

Ferrera aseguró que se mantiene el servicio en los 30 puntos
de recuperación, ubicados en todos los municipios de la
provincia indómita, así como la vía denominada “costo cero”,
donde se recupera la materia prima generada en playas,
actividades festivas y eventos.

La Empresa de Recuperación de Materias Primas en
Santiago de Cuba mantiene su compromiso de promover
prácticas sostenibles en la comunidad y reducir la cantidad de
residuos y la importación de materiales recuperados a través
del reciclaje.

El Palacio de Computación de la provincia de Santiago de
Cuba, ubicado en la céntrica calle Enramadas esquina
Carnicería, es de las instituciones del territorio que
concretan acciones a favor del uso de las pasarelas de pago
electrónico.

Con un costo mínimo de entre 25 y 35 pesos cubanos los
especialistas de allí instalan, actualizan y enseñan a los
usuarios a utilizar aplicaciones diversas, entre estas
Transfermóvil, Enzona, Ticket y Viajando, las más
solicitadas.

Desde el inicio del proceso de bancarización se ha
incrementado el número de personas naturales y jurídicas
que llegan allí en busca de orientación y capacitación.

Entre ellos Javier Martínez La O, especialista principal del
área económica de la Empresa de Calzado UEB Rafael
González Castellanos, quien se interesó por crear para su
unidad un código QR y así viabilizar cobros y pagos
atemperados a los nuevos tiempos.

Odalis Lastre Gómez, directora del Palacio Provincial de
Computación, explicó que como parte del servicio de
asistencia a los clientes los especialistas de allí acuden a
comunidades, centros laborales de gran concentración de
personas, servicentros, y otros sitios.

“La asesoría en temas de pasarelas de pagos electrónicos la
damos de manera directa en esos lugares, sin dejar de
atender en nuestra sede principal, de ocho de la mañana a

ocho de la noche”.
Adecir de Gretel Jacas Gómez, una de las especialistas del

Palacio de Computación, cada día se incrementa la cantidad
de interesados en instalar en sus dispositivos móviles las
aplicaciones necesarias para acceder a servicios de pago por
esa vía.

“Yo atiendo a una treintena de personas diarias, de
diferentes edades, los jóvenes son más rápidos en captar el
uso de las APK, los entrados en años precisan de una
explicación más pausada, pero al final todos salen
satisfechos”.

Noelia Chang y Marcos Hernández, dos de los
santiagueros que hacían filas para ser atendidos dan fe de lo
dicho por Gretel.

“El trato es más amable, ágil y uno se va muy conforme y
con total conocimiento”, comenta Marcos, quien supo de
este servicio de los Joven Club de Computación por la
Revista Santiago del telecentro provincial Tele Turquino, en
tanto Noelia dijo conocerlo a través de las propias redes
sociales.

“Suelo comprar pescado en la Mipyme Dos Peces, y hace
dos días anunciaron que solo aceptarán pagos electrónicos
por Enzona, e informaron además que en los Joven Club se
podía acceder a la configuración, vine y de verdad que ha
sido todo muy eficiente”.

Desde Guamá se potencia nueva forma de pago
Benigno Rodríguez Torres (Radio Coral)

Contribuciones de Joven Club santiaguero a la bancarización

Promueven uso de la aplicación ReciKlando en Santiago de Cuba

En el Palacio de Computación de Santiago de Cuba

la atención a los clientes interesados en las diferentes APK

se realiza de ocho de la mañana a ocho de la noche

Betty Beatón Ruiz

El aniversario 65 del Congreso Campesino en Armas
sirve de motivación y compromiso para los socios de la
Cooperativa de ProducciónAgropecuaria Sabino Pupo de
San Luis.

Hoy suman 107 hectáreas que se dedican a la
producción de alimentos.

también se labora en las que ya tenía la cooperativa, nos
dice Marlenis Reyes Aldana, presidenta de la CPA,
Vanguardia Nacional en el sector cooperativo y
campesino.

“Se prioriza la preparación para la zafra, hoy trabajamos
vinculando áreas a los socios y eso da buenos dividendos,

mayor sentido de pertenencia, se cuidan las tierras y se
logra hacer las actividades sin dificultad, a pesar de las
limitaciones de recursos.

“Asimismo, priorizamos en la campaña de siembra de
frío los cultivos de ciclo corto y también los que aseguran
la alimentación para la contienda, como yuca, plátano
burro, calabaza, boniato, frijol. En el organopónico ya
recogemos algunos frutos que son comercializados en
Dos Caminos con buena aceptación, acotó la dirigente
campesina.

“Estaremos realizando trabajos voluntarios, donaciones,
el remozamiento de algunos locales y sobre todo
laboramos para cumplir los indicadores productivos, ese
es el mejor homenaje al 65 aniversario del Congreso
Campesino enArmas”.

Se trabaja en recuperar muchas,
y en atender otras con bajos rendimientos cañeros;

El campesinado sanluisero en la delantera
Texto y foto: Yaniuska Pérez Verdecia

Nelson Hair Melik Marrero (ACN)



La Comisión Organizadora rumbo al 10.
Congreso de la Unión de Escritores y Artistas de
Cuba (Uneac) quedó formada en Santiago de
Cuba, durante un encuentro encabezado por
Yudelkis Ortiz Barceló, miembro del Buró
Provincial del Partido y Luis Morlote, presidente
nacional de la Unión.

El grupo lo integran Rodulfo Vaillant García,
presidente del Comité Provincial de la Uneac;
Gerardo Houdayer Lafaurié, vicepresidente; Gretel
Arrate Hechavarría, Suria Salmon Álvarez,
Manuel Gómez Morales, Iván Acosta Ochoa, Julio
César Carmenate Laugart, María Antonia Fong
Feris, Iván Clavería Clark, Rodolfo Tamayo
Castellanos, Aida Bahr Valcárcel, Aida Morales
Tejeda, Flora Morcate Labrada, Alberto Cobián
Mena, Dayron Chang Arranz, Yamilé Haber
Guerra, Fátima Patterson Patterson y Alberto
Lescay Merencio.

En la Sala Titón, de la sede de la Uneac santia-
guera, se desarrolló la reunión en la que Morlote y
Magda Resik, vicepresidenta de la organización, y
la representación del Partido y la Gobernación
intercambiaron con los miembros.

Las intervenciones, que sumaron alrededor de
15, tuvieron diversos matices y enfoques pero una
misma finalidad: salvar la Cultura; valorar y

solucionar las preocupaciones
de los artistas e intelectuales;
llevar el trabajo de la Unión
hasta la base de la población,
como vía para ayudar a
consolidar lo conseguido hasta ahora por la
Revolución, y enfrentar con iniciativas y el empeño
de la organización, el recrudecimiento del bloqueo
yanqui que hace más complejo el escenario
nacional.

Así hablaron desde sus puntos de vista sobre
diversos temas, casi todos los integrantes de la
Comisión, y sumaron sus apreciaciones y
sugerencias Morlote, Yudelkis Ortiz, Resik y
Raulicer García, director provincial de Cultura.

El escultor Lescay Merencio, Héroe del Trabajo
de la República de Cuba, Premio Nacional deArtes
Plásticas y presidente de la Fundación Caguayo
para las Artes Monumentales y Aplicadas, llamó a
enfrentar con valentía y la unidad de todos los
factores, los obstáculos de la realidad cubana
actual, pues en el nexo con la población y en la
honestidad en el discurso que se le ofrezca, está
buena parte del éxito al que se aspira.

El 10. Congreso de la Uneac tendrá lugar en La
Habana en junio de 2024.

Año 65 de la RevoluciónSábado, 9 de septiembre de 2023
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN

Con la entrega de la condición de Vanguardia Nacional a la
orquesta Karachi; el Sello 80 Aniversario de la CTC a la
Biblioteca Provincial Elvira Cape, y el reconocimiento a 14
colectivos destacados, en la provincia de Santiago de Cuba
celebraron los 46 años de la fundación del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Cultura (SNTC).

La actividad se desarrolló en el Salón del Son, presidida por
Eliecer Lora Martínez, funcionario del Comité Provincial del
Partido; Angelina Prada, Heroína del Trabajo de la República de
Cuba; Yanet Despaigne Castillo, integrante del Secretariado
Provincial de la CTC, y Raulicer García Hierrezuelo, director
provincial de Cultura.

Yunieski Cintra Vázquez, secretaria general del SNTC aquí,
felicitó a los homenajeados y destacó la labor del sindicato.

Fernando Álvarez Caula y José Ángel Busqueta, directivos de
la Orquesta Karachi, y otros integrantes de la agrupación
recibieron el galardón de colectivo Vanguardia Nacional, que
obtienen por 18 ocasión, consecutivamente.

Berta Ferrer, subdirectora de la Biblioteca Provincial Elvira
Cape, recibió en nombre del colectivo laboral, el Sello
Conmemorativo 80Aniversario de la Fundación de la CTC.

Y la distinción Colectivo 46 Aniversario del SNTC la recibie-
ron: Compañía Folclórica Kokoyé, la Unión de Periodistas de
Cuba, la Compañía Teatro de la Danza del Caribe, el Proyecto
Mente Sana, Los Guanche, la Fábrica de Instrumentos Musicales,
el Anfiteatro Mariana Grajales, la Gerencia de Artex, la Casa del
Caribe, la Filial del Instituto Superior de Arte, el Centro de
Promoción Literaria José Soler Puig, el Museo Casa Natal de
Antonio Maceo, el Museo Frank País, y el Centro Provincial de
Patrimonio Cultural.

Yanet Despaigne Castillo, quien fuera secretaria general del
SNTC en la provincia, fue homenajeada con el Sello
Conmemorativo…, por “su relevante trayectoria sindical”.

Lora Martínez hizo las conclusiones y reiteró la confianza del
Partido y el Gobierno en los colectivos del sector y la vanguardia
artística e intelectual.

Con temas cubanos, el trovador Pedro Lemus abrió y cerró el
acto.

La expresión ¿Los Blues… existen
todavía? que le he escuchado a más de un
santiaguero, tiene su sostén en que unos
hace tiempo no los ven; otros solo han
oído hablar de ellos, y algunos ni saben
que hay un conjunto musical que se
llama así.

Pero contra viento y marea y a pesar de
las pocas oportunidades que tienen “de
trabajar”, igual que infinidad de
agrupaciones en el territorio, ahí están y
el venidero 22 de septiembre Los Blues
cumplirán 60 años. ¿Quién se lo
celebrará? Está por ver y quizás estas
líneas despierten el reconocimiento que
ellos se merecen.

Al menos el , que ha
seguido desde siempre la trayectoria del
conjunto y su líder y fundador Gerardo
Mustelier Magaña, le ofrece este
comentario como homenaje anticipado a
sus seis décadas.

Y vale recordar que luego de su debut
el 22 de septiembre de 1963, el entonces
cuarteto vocal: Gerardo Mustelier
Magaña, voz y guitarra, y las otras tres
voces: el falsete Antonio Sabourin
González (Ñiquito) y Aníbal Lahera y
Rosendo Ferrer Calderón, muy pronto se

ubicó en la preferencia del público no
solo santiaguero sino del país, pues llevó
su sonido por muchos escenarios del
archipiélago.

Lamentablemente, ya Rosendo, Aníbal
y Ñiquito no están entre nosotros. Sin
embargo, por esa voz que efectivamente
asombra, Gerardo sigue deleitando al
público en las ocasiones en que son
programados o en la peña del Museo de
la Música Pablo Hernández Balaguer.

Con Gerardo, director y voz, hoy
continúan “la batalla” Rafael Moreta,
bajo y dirección; Nestor Salas, guitarra
prima; Alberto Chacón, teclado;
Guillermo Mustelier, percusión, y Jorge
Ruiz, batería.

Cuando cumplieron medio siglo
señalamos en estas mismas páginas:
“Nunca aceptaron propuestas en las giras
por la Capital (de permanecer en La
Habana) sino que volvían siempre al
terruño del que jamás se fueron y al que
jamás han dejado de cantarle…”. Y
agregábamos que tienen ellos una
historia singular pues surgen en una
época en que reinaban Los Zafiros, The
Platters, Los Cinco Latinos…, y por
encima de todo, en Santiago de Cuba

ellos también eran reyes.
Súmele a lo anterior que no hubo

celebración de los CDR que Los Blues
no amenizaran; agregue, que en infinidad
de ocasiones marchaban movilizados a la
montaña y los campos, en las contiendas
de la caña de azúcar y la cosecha de café
(laboraban por el día en la tierra y por la
noche actuaban)…

Claro, ha pasado el tiempo y muchas
cosas se olvidan, o parecen no querer
recordarse. Pero un grupo con una
trayectoria de seis décadas, aferrado a su
ciudad y a su determinación de hacer
música, bien pudiera ser reconocido,
homenajeado en su efeméride y ser
subvencionado que vendría a ser como
revertirle tantos años de entrega y
perseverancia.

Seis décadas han transcurrido desde
aquella tarde-noche en el “Capitolio”
de la Avenida Garzón, donde nacieron
Los Blues, uno de los grupos de más
larga data en Santiago de Cuba. Aun
resta tiempo para el aniversario y la
ciudad y sus instituciones harían un acto
de justicia en rendirle homenaje, por la
fidelidad mostrada al terruño.
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Las semifinales de la Liga Nacional de Futsal están cada
vez más cerca y la lucha por los últimos boletos toma
fuerza, tanto en el grupo Oriental, como en la llave de
Occidente.

Con sus victorias en tabloncillo santiaguero (4-8 y 0-3),
el equipo de Ciego de Ávila llegó a los 31 puntos y
consiguió su pase a la próxima instancia, mientras que los
Diablillos (20) siguen como sus escoltas, en la segunda
posición de la zona Este y les queda oficializar su
clasificación.

Pablo Leonel Tamayo tuvo una actuación soberbia en el
primer encuentro y terminó anotando la mitad de las dianas
avileñas, (5', 18', 20' y 31'), Ernesto Duanes (17' y 38') y
Bárbaro Álvarez (25') ampliaron la cosecha, que se
completó con el autogol de Marcos Infante (37').

Héctor de la Torre (12' y 21'), Egar Isaac (36') y Omar
Hechavarría (40') fueron los únicos artilleros por el lado
montañés. Superar la subserie representaba una
oportunidad para acercarse a la posición de honor, pero en
ningún momento los visitantes estuvieron a tiro, durante el
segundo choque volvieron a dar una lección de goles, algo
más discreta, para fortuna de Santiago.

Bárbaro Álvarez abrió la lata al minuto 15 de partido,
luego Cristian Cabrera coronó la gran actuación con un
doblete (21' y 25'). De esta manera, el elenco que dirige
Osmel Valdivia cumplió el trámite en la tabla oriental.

La escuadra indómita tiene la tarea casi hecha, no
obstante, Granma puede amenazar sus objetivos. El
subcampeón nacional barrió a Las Tunas (4-1 y 7-3) para

escalar un peldaño en el escalafón y ahora acumula 11
unidades, por solo 7 de los tuneros.

Maykol Girón guio a los suyos en ambos encuentros, con
doblete y respectivamente, ahora lidera en
solitario a los goleadores del certamen, con 34 anotaciones
en su cuenta.

La diferencia entre los santiagueros y sus perseguidores
más cercanos todavía no es insalvable, cuando completen
sus compromisos de este fin de semana les quedarían 12
puntos por disputar, así que las últimas subseries serán
decisivas.

Similar panorama encontramos en el Occidente, donde
Cienfuegos e Industriales buscan incluirse entre los cuatro
mejores del torneo. Al igual que Granma, los capitalinos
van terceros en su agrupación con 11 puntos, seis menos
que la representación de la Perla del Sur.

Tras derrotar a los cienfuegueros la pasada semana, La
Habana (34), vigente monarca, ya festeja su presencia en
semifinales, en cambio, Matanzas (6) muestra otra cara, en
el frío sótano.

Las Tunas-Santiago de Cuba, Ciego de Ávila-Granma,
Matanzas-La Habana- y Cienfuegos-Industriales, son las
subseries pactadas para este sábado y domingo, siempre en
territorio de los primeros equipos.

La tercera edición de la Liga de Naciones de Concacaf
2023-2024 es una realidad, desde el jueves anima el
entorno futbolístico regional con un formato novedoso y la
oportunidad de clasificar a seis equipos a la Copa América
2024.

Esta vez no participan 12 selecciones nacionales en la
Liga A sino 16, otra novedad es que incluye una etapa de
cuartos de final y se eleva la cantidad de partidos de
eliminación directa. Los ganadores en esta fase aseguran
su cupo a las finales y al prestigioso evento de Conmebol.

Al tener la mejor posición en el ranking del área, los
equipos de Canadá, Costa Rica, Estados Unidos y México
se unirán en esa instancia, por ahora esperan a los dos
primeros lugares de los grupos A y B. En este último se
enlistan los representantes cubanos, junto a los de Haití,
Jamaica, Honduras, Granada y Surinam.

La Liga B mantiene su estructura de 16 escuadras,
agrupadas en cuatro llaves, mientras que en la Liga C hay
solo nueve participantes, ubicados en tres agrupaciones.
Por tanto, competirán 41 combinados nacionales.

Tres santiagueros integran la nómina de los Leones del
Caribe: el guardameta Nelson Johnston, quien milita en el
Jicaral Sercoba de Costa Rica y tiene una larga trayectoria
defendiendo a la selección absoluta, Karel Pérez y
Eduardo Hernández, jugadores de los Diablos Rojos,
también fueron convocados.

El holguinero Christian Valiente, principal artillero en la

107 Liga Nacional de Fútbol, tiene un lugar en la tropa que
dirige Yunielys Castillo. En conferencia de prensa previa
al evento, el técnico de Cuba valoró a las nuevas piezas.

“Tenemos un plantel con figuras jóvenes que se
incorporan, pero hemos mantenido la base que nos dio la
clasificación a este nivel y que jugó recientemente la Copa
Oro de Concacaf 2023.

“Conocemos la calidad de estos atletas, quienes a pesar
de su juventud ya tienen algún recorrido en la arena
internacional y sobre todo entienden el sistema que
intentamos poner sobre la cancha. Esperamos que eso nos
reporte buenos dividendos”, reseñó el medio deportivo Jit.

El debut de Cuba, frente al conjunto de Haití, estaba
pautado para este viernes; el próximo martes volverán a la
acción en el Estadio Antonio Maceo de la Ciudad Héroe,
ante Surinam.

Ismel Morgado, Raiko Arozarena y Nelson
Johnston

Yosel Piedra, Orlando Calvo, Carlos Vázquez,
Alejandro Delgado, Modesto Méndez, Mario Peñalver,
Jorge Luis Corrales, Karel Pérez y Dariel Morejón.

Romario Torres, Yunior Yuri Pérez,
Eduardo Hernández, Rey Ángel Rodríguez y José Carlos
Paradela.

Daniel Díaz, Maykel Reyes, Yasnier Matos,
William Pozo, Luis Javier Paradela y Christian Valiente.

hat-trick

Irrumpe la Liga de Naciones

Nómina de los Leones del Caribe
Porteros:

Defensas:

Mediocampistas:

Delanteros:

Por estos días, el gladiador Arturo Silot (92 kg) se
encuentra en una base de entrenamiento en Francia, con
vistas al Campeonato Mundial de Luchas que se celebrará
en Belgrado, Serbia, entre los días 16 y 24 de este mes.

El atleta indómito, que compite en el estilo libre, está
enfocado en lograr una medalla durante la lid del orbe
“Hemos hecho una buena preparación y hay que salir a
hacerlo bien, sería algo muy grande para mi carrera”,
declaró a .

Los cinco primeros lugares en cada división recibirán
cupos a los Juegos Olímpicos de París 2024; sin embargo,
el santiaguero deberá esperar al Torneo de Clasificación
Continental para buscar una plaza en los 97 kg, ya que la
división de los 92 no está incluida en citas olímpicas.

De momento, se propone engrosar su palmarés que
-entre otros premios- cuenta con el oro en los XIV Juegos
Centroamericanos y del Caribe San Salvador 2023,
además de conquistas en el Campeonato Panamericano
Juvenil y los I Juegos Panamericanos Junior, ambos
desarrollados en 2021.

A sus 22 años y próximo a incursionar en certámenes del

mundo, recuerda los inicios de su carrera deportiva en el
antiguo Gimnasio Aurelio Janet, con apenas ocho abriles,
también su admiración por Reineris Salas.

Sus laureles en el camino hacia el alto rendimiento son
motivo de orgullo. “Alos 17 años fui integrante del equipo
nacional de Lucha y desde entonces me he sacrificado para
lograr resultados que tengo hasta ahora.

“Detrás hay una gran cantidad de profesores que han
contribuido a mi desempeño, como Iván González, en la
base, mis entrenadores de la Eide: Luis Mario Miranda,
Oscar Veranes, Reynier Fuentes y Juan Vidal.

“Además están mis entrenadores del equipo nacional,
Andy Moreno, Jesús Rodríguez y Julio Mendieta”, apuntó
que sus padres e hija Asthanty, le dan más confianza para
tener un mejor ejercicio en el colchón.

Silot tiene en el horizonte a los Juegos Panamericanos de
Santiago de Chile y el estadounidense Kyle Frederik es el
rival de mayor consideración para él. No obstante, las
metas están claras.

Sierra Maestra

Manuel Ambruster Jáuregui (Colaborador) e Irma
Rivera Sánchez
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Con las metas claras

Efervescencia futbolística

*El luchador Arturo Silot tiene grandes compromisos en su calendario competitivo

El Estadio Antonio Maceo acogerá otro partido
de Liga de Naciones, el próximo martes

Arturo Silot será uno de los 11 luchadores cubanos que estarán
presente en el LXXIII Campeonato Mundial de Lucha

Foto: Cortesía del entrevistado
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El excelentísimo señor embajador de la
República Socialista de Viet-Nam, encabezó una comitiva
que desarrolló varias actividades de carácter histórico,
político y económico, que tuvo como colofón el acto
central nacional, por primera vez fuera de La Habana, por el
78 aniversario de la proclamación de independencia, del
colonialismo francés, de la entonces República
Democrática de Vietnman.

El homenaje a Fidel, principal impulsor de las relaciones
y quien hace 50 años visitó las zonas liberadas al sur del
paralelo 17, fue la primera parte de un periplo que honró,
además, a los padres fundadores de la nación cubana,
especialmente a José Martí y, en el Mausoleo a los mártires
del II Frente Oriental Frank País, a la heroína de la Sierra y
el Llano Vilma Espín Guillois, acompañados por los
miembros del Comité Central del Partido, José Ramón
Monteagudo Ruiz y Beatriz Johnson Urrutia, primer
secretario y gobernadora, respectivamente.

destacó los lazos de solidaridad, hermandad,
cooperación integral y de plena confianza que unen a
nuestros Partidos y exaltó que “fueron establecidos y
guiados por nuestros líderes históricos, y fortalecidos por
las sucesivas generaciones de dirigentes y nuestros pueblos.
Cuba y Vietnam son como hermanos de una misma familia,

tal como dijo nuestro líder Ho Chi Minh”.
La delegación, integrada por funcionarios y personal de

la embajada, también visitó la escuela para niños con
necesidades educativas especialesAmistad Cuba-Vietnam,
y conmemoró los 60 años del Comité Cubano de
Solidaridad con Vietnam del Sur, liderado por la Heroína
del Moncada Melba Hernández Rodríguez del Rey.

En la sede de la delegación del Instituto Cubano de
Amistad con los Pueblos (Icap) le fue entregada al plenipo-
tenciario la distinción Para un amigo sincero, que otorga la
institución en la provincia a personalidades que mantienen
una trayectoria destacada en el aporte y fortalecimiento de
los lazos de amistad y solidaridad hacia el pueblo cubano.
“Es el mejor reconocimiento que he recibido”, fueron las
emotivas palabras de

El acto conmemorativo por el 78 día de la independencia
fue celebrado en el Salón de los Vitrales de la Plaza de la
Revolución Mayor General Antonio Maceo Grajales y
estuvieron presente dirigentes del resto de las provincias
orientales y de los nueve municipios.

En las palabras centrales
nación de cinco

obras socioeconómicas y la formación, en la Isla, de miles
de ingenieros, médicos y técnicos. Estamos orgullosos de
nuestra hermandad, que, como dijo Fidel, es un símbolo
para la época”.

Le Thanh Tung,

Thanh Tung

Thanh Tung, tras recibirla.

Thanh Tung agradeció “la
colaboración cubana con Vietnam, la do

Santiago es un baluarte de la amistad cubano-vietnamita
*Durante la semana que concluye una delegación de la Patria de Ho Chi Minh conmemoró aquí

trascendentales efemérides e impulsó las relaciones políticas y económicas al más alto nivel

Yuzdanis Vicet y Luis Alberto Portuondo
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Este 7 de septiembre nuevamente la historia los convocó
para conmemorar el 66 aniversario de la fundación del
periódico , como ya es tradición, ante la
tumba de quien fuera el Jefe de Acción y Sabotaje del
Movimiento 26 de Julio, el joven Frank País García, quien
con su visión de futuro enunció la necesidad de disponer
de un medio de divulgación de sus acciones.

Así, desde un pequeño boletín editado en diferentes
lugares de la ciudad y repartido bajo las sayas de muchas
jóvenes, nació el que es hoy el Órgano del Comité
Provincial del Partido en Santiago de Cuba.

A sus fundadores en la clandestinidad, quienes
arriesgaron todo por una noble causa, dando muestras de
coraje sin importarles los riesgos; a los que han formado
parte de este colectivo, los reconocemos en nombre del
pueblo santiaguero, su más exigente crítico y fiel lector.

Los últimos años han sido muy difíciles para el país, y la
labor de informar en medio de tantas carencias y
limitaciones, tiene sus riesgos y tropiezos.Aún así, ustedes
han en todas las plataformas, la
información oportuna, vinculando trabajos relacionados
con la cotidianidad.

Al colectivo de le corresponde hacer un
periodismo cada vez más objetivo, apegado a la verdad
para seguir apostando por la credibilidad del medio y
responder a la fidelidad de sus lectores.

A las nuevas generaciones las exhortamos a beber de esa
historia de apego a la Revolución, a mantener la pasión y el
amor en el desempeño de una profesión que exige entrega
y sacrificio, y aportar a la unidad de un colectivo con 66
años, pero con muchos deseos de hacer por este Santiago
nuestro y sus pobladores.

Cada 7 de septiembre es ocasión propicia para ratificar
el compromiso individual y colectivo de hacer un
periodismo apegado a la verdad, a la Revolución y al
pueblo.

A nombre del Comité Provincial del Partido los
felicitamos y exhortamos a seguir acompañándonos
motivados en esta frase del Líder Histórico de la
Revolución: “

Sierra Maestra
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Buró Provincial del Partido

Cada periodista debe ser un gladiador
contra las cosas que a su juicio marchan incorrectamente.
Y es también un luchador porque las cosas marchen bien,
un creador de la nueva sociedad”.

llevado a los lectores,

Con el compromiso de continuar informando al pueblo
de Santiago de Cuba y al mundo sobre el acontecer
territorial, el periódico llegó

a sus 66 años.
En presencia de fundadores y el colectivo de trabajadores

se recordó a cada uno de los que en tiempos del dictador
Fulgencio Batista se arriesgaron para informar sobre las
acciones del Movimiento 26 de Julio a los habitantes de la
ciudad.

En la celebración Víctor Hugo Leyva Sojo, presidente de
la Upec en la provincia entregó a Olga Thaureaux Puertas,
directora del por más de 10 años, la
Moneda Conmemorativa 60 aniversario de la Unión de
Periodistas de Cuba.

“Este reconocimiento constituye un orgullo y representa
mayor compromiso con el pueblo para continuar llevando
la información oportuna y veraz; aquí está, además, el
trabajo de todos nosotros en estos 66 años”, expresó
Thaureaux Puertas.

Leyva Sojo, destacó que “ es uno de los
baluartes del periodismo, no solo por la historia que tiene,
sino por lo que ha significado para la Revolución en
particular en esta zona del país. En el día de hoy sigue

manteniendo una actitud de compromiso en aras de buscar
nuevas alternativas en medio de las complejas circunstan-
cias”, sentenció.

El colectivo rinde tributo cada año a Frank País García
como inspirador de sus primeros boletines en la clandesti-
nidad. Hoy son otras las misiones, siempre guiados por su
ejemplo y convencidos de que jamás les fallaremos
pueblo ni a la Revolución.
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este 7 de
septiembre

al

Yanet Alina Camejo Fernández

Felicitación al colectivo


